

Agosto 2023-Enero 2024

Vol. 2

Año 4

ISSN 2683-3077

REVISTA  
**ECUMENE**  
 DE CIENCIAS SOCIALES



# REVISTA ECÚMENE DE CIENCIAS SOCIALES



## Directores

*Ezequiel Fabricio Barolin - Instituto Mora, México*  
*Orfilia Damiano Obando - Universidad Iberoamericana, México*  
*Luis Alonso Hagelsieb Dórame - Universidad de Sonora, México*

## Comité Científico

*Dr. Adriana Tervén - Escuela Nacional de Antropología e Historia –  
Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social - Universidad Autónoma de Querétaro - México*  
*Dra. Alejandra Navarro Smith - Instituto de Estudios Superiores de Occidente - México*  
*Dr. Alejandro Rabinovich - Universidad Nacional de La Pampa - Argentina*  
*Dr. Antonio Arvizu - Universidad Autónoma de Querétaro - México*  
*Dr. Armando Preciado - Universidad de Guanajuato - México*  
*Dra. Cristina Viano - Universidad Nacional de Rosario - Argentina*  
*Dra. Fausta Gantús - Instituto Mora - México*  
*Dr. Félix Martínez - Universidad del Tolima - Colombia*  
*Dr. José Elías Palti - Universidad Nacional de Quilmes - Argentina*  
*Dra. Marcela Ternavasio - Universidad Nacional de Rosario - Argentina*  
*Dra. María Elisa Servín - Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia - México*  
*Dr. José Manuel Buenrostro Alba - Universidad de Quintana Roo - México*

## Colaboradores Editoriales

*Mtro. Joshua Peter Montaña Paredes / Universidad de Salamanca-España*  
*Mtro. Alan Suah Islas Ruiz / Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco - México*  
*Prof. Darío Agustín Machuca / Universidad Nacional de Formosa – Argentina*  
*Mtro. Federico Hans Hagelsieb / Universidad de Sonora - México*  
*Mtro. Jesús Alejandro Báez Rodríguez / Escuela Normal Superior de Querétaro - México*  
*Dr. Juan Antonio Acacio / Universidad Nacional de La Plata/ CONICET - Argentina*  
*Dra. Laura Victoria Rodríguez Zaragoza / Universidad de Guadalajara – México.*  
*Mtro. Lázaro Gerardo Valdivia Herrero / Universidad de las Artes de Cuba (ISA) -Cuba*  
*Dra. Lidia González Malagón / Universidad Nacional Autónoma de México – México*  
*Prof. Natalia Paola Montoya / Universidad Nacional de Jujuy - Argentina*

## Diseño de portada

Mtra. Orfilia Damiano

**REVISTA ECÚMENE DE CIENCIAS SOCIALES**, Año 4, Volumen 2, Número 8, agosto 2023-enero 2024. Es una publicación semestral, digital, autónoma y autogestiva, editada por Ezequiel Fabricio Barolín. Calle 16 de Septiembre 57, Centro, C.P. 76000, Santiago de Querétaro, Qro, C.P.76000, Teléfono +52 442 547 9177. Página electrónica: <https://revistas.uaq.mx/index.php/ecumene>. Dirección electrónica: [ecumene@uaq.mx](mailto:ecumene@uaq.mx). Editor responsable: Mtro. Ezequiel Fabricio Barolín. Reservas de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2023-072617305300-102, ISSN 2683-3077, ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Responsables de la última actualización de este número: Mtra. Orfilia Damiano, Tel. +52 442 678 9266, Correo electrónico: [orfidamiano@gmail.com](mailto:orfidamiano@gmail.com). Fecha de última modificación: 28 de febrero de 2024. El contenido de los artículos publicados es responsabilidad de cada autor y no representa el punto de vista de REVISTA ECÚMENE DE CIENCIAS SOCIALES. Se autoriza cualquier reproducción parcial o total de los contenidos o imágenes de la publicación, incluido el almacenamiento electrónico, siempre y cuando sea para usos estrictamente académicos y sin fines de lucro, citando la fuente sin alteración del contenido y otorgando los créditos autorales.



Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional

*Los artículos y toda la información suministrada en ellos son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no reflejan necesariamente la opinión de los miembros de la revista.*

## SUMARIO

### Artículos por Convocatoria Ordinaria

**EL MOVIMIENTO PENTECOSTAL EN SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS Y VALPARAÍSO: UNA PERSPECTIVA COMPARADA pp. 7-28**

*The Pentecostal movement in San Cristóbal de las Casas and Valparaíso: a comparative perspective*

por LUDWING EDER FAISAL PALOMO HATEM

**RELIGIOSIDAD EN LA SIERRA GORDA. CREDOS Y CREENCIAS EN LANDA DE MATAMOROS EN LA ACTUALIDAD pp. 29-52**

*Religiosity in the Sierra Gorda. Creeds and beliefs in Landa de Matamoros today*

por JESÚS IVÁN MORA MURO & MOREL LUNA MORALES

**LOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES EN SITUACIONES DE RIESGO: SU TRATAMIENTO DESDE LOS CÓDIGOS DE LA NIÑEZ EN AMÉRICA LATINA pp. 53-72**

*Boys, girls, and adolescents in risk situations, their treatment from the Children's Codes in Latin America*

por ALICIA CAMUÉ TORRES

**GARANTÍA EDUCATIVA EN CONTEXTO DE PRIVACIÓN DE LIBERTAD EN MÉXICO pp. 73-95**

*Educational guarantee in the context of deprivation of liberty in México*

por LUIS ALONSO HAGELSIEB DÓRAME & YULIANA VALENCIA CAMBRON

**MILITARIZACIÓN Y NEOEXTRACTIVISMO: UN DOBLE APARATO DOMINADOR pp. 96-127**

*Militarization and Neextractivism: A Dominating double apparatus*

por ALAN GABRIEL LOZANO JIMÉNEZ & DAVID FRANCISCO AGUILAR CARLOS

**LAS REPRESENTACIONES DEL ESPACIO PÚBLICO Y LA CIUDADANÍA EN EL DISCURSO INSTITUCIONAL DEL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO DE LA CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES pp. 128-158**

*The representations of public space and the citizenship in the institutional discourse of the Participatory Budget of the Autonomous City of Buenos Aires*

por LEONELA INFANTE

**AFECTIVIDAD ENCARNADA: UNA ESTRATEGIA SITUADA PARA EL ESTUDIO DE LAS OPRESIONES pp. 159-184**

*Embodied affectivity: a situated strategy for the study of oppressions*

por BERENICE VARGAS GARCIA

**LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN LAS CIUDADES: REPENSANDO EL FEMINISMO EN EL CONTEXTO LATINOAMERICANO pp. 185-199**

*Gender Violence in Cities: rethinking feminism in the latin american context*

por GABRIELA TENORIO VARA

**CAMPESINOS, CIENTÍFICOS Y AGUA EN EL LAGO DE TEXCOCO: UNA INTERPRETACIÓN LATOURIANA SOBRE LA LUCHA CONTRA EL NUEVO AEROPUERTO INTERNACIONAL DE MÉXICO pp. 200-226.**

*Peasants, scientists and water in lake texcoco: a latourian interpretation of the fight against the new international airport of Mexico*

por EMILIANO ZOLLA MÁRQUEZ

**DECADENCIA DE LOS SISTEMAS DE PRODUCCIÓN AGRÍCOLA Y CONSUMO ALIMENTARIO EN LA COMUNIDAD DE COTUHUMA pp. 227-245**

*Decline of agricultural production and food consumption systems in the community of Cotuhuma*

por ZENON MAMANI FILI

**ESTUDIO EMPÍRICO SOBRE LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL, INFORMALIDAD LABORAL Y DERECHOS SOCIALES EN TORREÓN, COAHUILA, MÉXICO pp. 246-283**

*Empiric study on multidimensional poverty, labor informality and social rights in Torreon, Coahuila, Mexico*

por MOÏSE LINDOR

**ESTRATEGIAS DE RESISTENCIA EN EL TRABAJO ARTESANAL Y SUS CONEXIONES CON LA SALUD AMPLIADA, UN ENFOQUE HOLÍSTICO SOBRE LA SALUD pp. 284-303**

*Resistance Strategies in Craftsmanship and their Connections with Expanded Health: A Holistic Approach to Health*

por ALEJANDRO FRANCISCO ISLAS TREJO & ERICK HURTADO GONZÁLEZ

**EFEECTO DEL PROCESO DE REGENERACIÓN URBANA EN LA ECONOMÍA DE LA NOCHE DE LA ZONA CENTRO DE LA CIUDAD DE CULIACÁN 2009-2022 pp. 304-321**

*Effect of the Urban Regeneration Process on the Night-Time Economy of the Central Area of the City of Culiacan 2009-2022*

por LUIS ALFREDO GONZÁLEZ BARROS

**MIGRACIÓN Y RURALIDAD: MOTIVACIONES PARA LA EMIGRACIÓN DE LOS POBLADORES DE LA COMUNIDAD DE NEBLINAS (MÉXICO) A ESTADOS UNIDOS pp. 322-334**

*Migration and rurality: motivations for the emigration of the inhabitants of the community of Neblinas (México) to the United States*

por ROBERTO SALAZAR SOLANO

**ESTADO, AGENCIAS ESTATALES Y PUEBLO MAPUCE EN NEUQUÉN (ARGENTINA). UN ESTUDIO DE CASO EN EL LARGO PLAZO pp. 335-365**

*State, state agencies and Mapuce people in Neuquen (Argentina). A case study in the long term*

por SABRINA AGUIRRE & ALEJANDRA PÉREZ

**LA CONFIGURACIÓN DISCURSIVA DE LA IMAGEN DE ESTUDIANTES Y EGRESADOS INDÍGENAS EN COMENTARIOS DIGITALES GENERADOS EN LAS PÁGINAS DE FACEBOOK DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS DE MÉXICO pp. 366-383**

*The discursive configuration of the image of indigenous students and graduates in digital comments generated on the Facebook pages of public universities in Mexico*

por JUAN CARLOS GUZMÁN ZAMUDIO

**UNA ESCUELA DE PRIMARIA PÚBLICA DURANTE LA PANDEMIA Y POSPANDEMIA DEL COVID 19. EL CASO DE LA ESCUELA 12 DE OCTUBRE DE OAXACA (2020-2022) pp. 384-416**

*A public primary school during the covid 19 pandemic and post-pandemic. the case of the 12 de october school of oaxaca (2020-2022)*

por MARIANO CASCO

### **Ensayos**

**REPENSAR LOS LÍMITES DEL CONCEPTO CULTURA POLÍTICA PARA ENTENDER LA CRISIS POR SU AMBIVALENCIA pp. 417-427**

*Rethinking the limits of the concept of political culture in order to understand the crisis through its ambivalence*

por ALAN SUAHL ISLAS RUIZ

**EL FRENTE NACIONAL EN PRO DE LA RECUPERACIÓN DE LA DEMOCRACIA COLOMBIANA (1958-1974) pp. 428-440**

*The National Front for the recovery of colombian democracy (1958-1974)*

por ORFILIA DAMIANO OBANDO

### **Reseñas**

**CARBONELL, MIGUEL. CARTAS A UN ESTUDIANTE DE DERECHO. MÉXICO: UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS, 2011 pp. 441-444**

por LUIS ALONSO HAGELSIEB DÓRAME & ALEXA SAHAD MADERA PÉREZ

## **MIGRACIÓN Y RURALIDAD: MOTIVACIONES PARA LA EMIGRACIÓN DE LOS POBLADORES DE LA COMUNIDAD DE NEBLINAS (MÉXICO) A ESTADOS UNIDOS**

*Migration and rurality: motivations for the emigration of the inhabitants of the community of Neblinas (México) to the United States*

ROBERTO SALAZAR SOLANO\*

Fecha de recepción: 30 de noviembre de 2023

Fecha de aceptación: 08 de enero de 2024

### **RESUMEN**

La emigración de pobladores rurales de la comunidad de Neblinas (México) hacia Estados Unidos (EE. UU.), tiene sus implicancias directas en los factores económicos que no viabilizan posibilidades de desarrollo económico o social. La migración laboral es el tipo de migración que genera expectativas y define a los pobladores de la comunidad. A pesar de la diversidad de riesgos que perciben, consideran que la migración indocumentada es su opción inmediata. Estos dilemas están representados de forma dialógica a través de testimonios – del registro etnográfico realizado en la comunidad – que narran la experiencia de pobladores que migraron a Estados Unidos y retornaron a la comunidad; pobladores y pobladoras que tienen familiares migrantes en EE. UU; y pobladores y pobladoras que desean emigrar.

**Palabras clave:** Migración, espacio rural, migración laboral, comunidad de Neblinas.

### **ABSTRACT**

The emigration of rural dwellers from the community of Neblinas (México) to the United States (USA) has its direct implications on economic factors

---

\* Maestrando de Gestión del Patrimonio Cultural en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Perú). El invierno del año 2022 fue estudiante de intercambio del Programa de Movilidad Académica en la Facultad de Filosofía de la Universidad Autónoma de Querétaro (México). Correo electrónico: [roberto.salazar3@unmsm.edu.pe](mailto:roberto.salazar3@unmsm.edu.pe)

that do not make viable possibilities for economic or social development. Labor migration is the type of migration that generates expectations and defines the inhabitants of the community. Despite the diversity of risks they perceive, they consider undocumented migration to be their immediate option. These dilemmas are represented in a dialogic way through testimonies – from the ethnographic record made in the community – that narrate the experience of settlers who migrated to the United States and returned to the community; residents who have migrant family members in the U.S.; and villagers who wish to emigrate.

**Keywords:** Migration, rural space, labor migration, community of Neblinas

### **Introducción**

El presente artículo explora, a través de testimonios recopilados en entrevista no estructurada, algunas de las principales razones que motivan y motivaron la emigración de pobladores y pobladoras de la comunidad rural de Neblinas, Municipio de Landa de Matamoros (Estado de Querétaro Arteaga, México) hacia Estados Unidos (EE. UU.). La comunidad se encuentra en la Sierra Gorda de Querétaro y forma parte de la Sierra Madre Oriental. La población de la comunidad rural de Neblinas se caracteriza por desarrollar actividades de agricultura y ganadería de autoconsumo.

Las actividades económicas que realizan – en perspectiva y testimonio de sus pobladores - no viabilizan posibilidades de desarrollo económico o social. Aunque, datos históricos refieren de, las comunidades que se asentaron en este lugar, una vocación minera, lo que permitió una relativa holgura económica. Este oficio fue desarrollado con eficiencia, sucediendo la técnica de extracción de minerales entre sus descendientes – durante el Virreinato de la Nueva España (1535-1821) –; trasuntando el oficio hasta el último de siglo XX.<sup>1</sup>

Por otra parte, los flujos migratorios de la comunidad son alentados por una larga tradición histórica, que tiene implicancias en una sociedad estratificada y que solventa con indiferencia un Estado ausente. Razones que induce a los pobladores de Neblinas a resolver sus necesidades de recursos – en su dimensión económica – en lugares distintos a su comunidad a

---

<sup>1</sup> Adolphus Langenscheid, “La minería en la Sierra Gorda”, *Arqueología Mexicana*, 13, núm. 77 (2005): 46-52.

través de estrategias en relación con sus vínculos horizontales para alcanzar sus múltiples objetivos que, además, se sustentan en las amplias redes sociales y familiares.<sup>2</sup>

Este artículo transversalmente es un diagnóstico situacional sobre las disyuntivas socioeconómicas que conducen a la población a ser parte de esas mareas migratorias. Sus lineamientos conceptuales comprenden dos secciones. En la sección primera se alude a la dimensionalidad rural, describiendo características sociales y culturales que definen a la comunidad de Neblinas, incidiendo en la dimensión socioeconómica que determina la vulnerabilidad de la población que carece de oportunidades para identificar perspectivas de desarrollo social, motivando su migración. En la segunda sección se aborda los testimonios que narran la experiencia de pobladores que emigraron a Estados Unidos y retornaron a la comunidad; pobladores que tienen familiares migrantes en EE. UU; y pobladores que desean emigrar.

### **Dimensionalidad rural de la comunidad de Neblinas**

Para comprender la dimensionalidad rural de la comunidad de Neblinas es relevante remitirse a los criterios sociodemográficos oficiales que definen la ruralidad en México. Establece el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), desde el año 1930, definir la ruralidad de una comunidad conduce a estimar la cantidad de habitantes: la suma total de población debe ser menor a 2,500. También, la definición considera que la comunidad no debe ser cabecera municipal y que las características económicas, sociales y culturales de su población, deben encontrarse establecidas y ligadas al sector agropecuario.<sup>3</sup>

La comunidad de Neblinas forma parte de la jurisdicción geopolítica del municipio de Landa de Matamoros en el estado de Querétaro de Arteaga. Se ubica al noroeste territorial del estado a una distancia aproximada de 268.7 km de la capital, limitando al noroeste con las comunidades de

---

<sup>2</sup> Elena Zúñiga, Paula Leite y Alma Rosa, *La nueva era de las migraciones. Características de la migración internacional en México* (México: CONAPO, 2004) [http://omi.gob.mx/work/models/OMI/Resource/493/La\\_Nueva\\_Era\\_de\\_las\\_Migraciones.pdf](http://omi.gob.mx/work/models/OMI/Resource/493/La_Nueva_Era_de_las_Migraciones.pdf)

<sup>3</sup> Isidro Soloaga, Thibaut Plassot y Moisés Reyes, *Caracterización de los espacios rurales en México a partir de estadísticas nacionales* (México, CEPAL, 2021) <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/9c72184a-f1dd-4aa7-841b-cc8f5e643cde/content>

Puerto de Durazno, Xilitla, y San Luis Potosí; al noroeste con El Aguacate, El Pemuche, Guayabos y San Rafael, Pisa Flores, Hidalgo; al noroeste El Aguacate; y al sur con Agua Zarca Landa de Matamoros. Neblinas, comprende en su jurisdicción local a siete barrios sobre lo cual existe una diversidad de pisos ecológicos que inicia en los 886 msnm hasta 1025 msnm que determinan la producción agrícola y ganadera. El último censo realizado en la comunidad determina que su población asciende a 740 habitantes.<sup>4</sup> La morfología de Neblinas es lineal y está en relación con una vía principal que transversalmente es atravesada por calles de incipiente índole reticular.

Sobre esa vía principal se distribuye un conjunto de 177 viviendas particulares habitadas que cuentan con diversos servicios públicos. La red de agua entubada no tiene renta y beneficia al 97.74% de la población; el servicio eléctrico al 97.18%, el servicio telefónico (fijo 20.34% y celular 50.85%) – lo que permite a los pobladores comunicarse con sus familiares que residen en Estados Unidos –; y la recolección de basura y drenaje.<sup>5</sup> La institucionalidad estatal, facilita el servicio educativo en niveles de pregrado, primaria, secundaria y telebachillerato. Datos estadísticos inciden en la reducción de niveles de analfabetismo de 11.40% (2010) a 8.65% (2020). También, establece que la población en grado de escolaridad corresponde a 6.61% hombres y 7.33% mujeres.<sup>6</sup> El servicio de salud se presta en el Centro Comunitario de Salud – inaugurado el 2016 el gobernador Francisco Domínguez – sede exclusiva para el personal de salud (un médico residente, un médico pasante, una enfermera y una dentista), almacenamiento de medicamentos y atención al paciente.

La comunidad de Neblinas se organiza en torno a la asamblea, donde se toman decisiones comunitarias mediante el derecho a voto. La asamblea comunitaria, como órgano máximo de decisión suele contar con la participación de personas mayores de edad (o cualquier edad si tienen familia a su cargo), autoridades representativas (Delegado y Coordinador general de

<sup>4</sup> Instituto Nacional de Estadística y Geografía, “Censo de Población y Vivienda, 2020” <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>

<sup>5</sup> Instituto Nacional de Estadística y Geografía, “Censo de Población y Vivienda, 2020” <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>

<sup>6</sup> Instituto Nacional de Estadística y Geografía, “Censo de Población y Vivienda, 2020” <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>

la iglesia), y autoridades tradicionales (Comité de la fiesta patronal, Ministras, Encargado de la antorcha, campanero, coordinador de catequistas, Comité de carnaval; Representante de la tercera edad, Comité de padres de familia, Comité de contraloría, Comité del centro de salud, Comité de caficultores y Comité de ganaderos) que han establecido un sistema de normativo interno.<sup>7</sup>

La vida cotidiana persiste en realizar actividades productivas de auto sustento conformes a la agricultura. La dinámica agrícola está constituida por los productos que se siembran y cultivan como el maíz, frijol, café, chile rayado, calabaza, y cañales (que suele usarse para alimentar al ganado). El uso de la yunta con bueyes es para abrir surcos. La mayoría de los agricultores usan para su labor manual de hendir la tierra, herramientas tradicionales como el “güingaro”, “talacho”, “azadón y “palo sembrador”. Con relación a la producción agrícola, el café de la Neblinas es un producto orgánico reconocido en el mercado municipal, pero que no repercute en la economía local. En relación con la actividad económica, un poblador advierte:

En décadas anteriores a los años 70, los jornaleros que laboraban en la huerta se les pagaba primero 10 centavos, luego 20 centavos y 50 centavos por kilo de café cosechado. Durante la década de 1980 se pagaba 3 pesos. En los años de 1990 bajó el precio del café, y dejaron de contratar jornaleros.<sup>8</sup>

La ganadería es otra actividad productiva ejercida por los pobladores que poseen grandes extensiones de tierra. La crianza de vacas, que caracteriza a un sector de la población; permite aprovechar la leche para la elaboración de quesos que venden en la comunidad, siendo la producción estacional y doméstica. El Comité de Ganaderos, constituido por seis ganaderos de la comunidad, tiene por función atender las necesidades de los productores; gestionar las fumigaciones de establos y vacunas del ganado; y comunicar de programas de apoyo del gobierno.

Las condiciones económicas de la población han predispuesto que muchas de las dinámicas agro-productivas locales se posterguen por otras de re-

---

<sup>7</sup> Universidad Autónoma de Querétaro, “Reporte etnográfico para la identificación y determinación de la existencia histórica de sistemas normativos internos de las comunidades indígenas de Querétaro” <https://ieeq.mx/contenido/convocatorias/archivos/AnxCIII12062012000-13.pdf>

<sup>8</sup> AM, 68 años, testimonio recabado el día 19 de abril de 2022.

sultados inmediatos que resuelva necesidades básicas. Algunos pobladores, para generar ingresos económicos, aprovechan el entorno natural de las zonas boscosas rodeadas de coníferas y encinos. Cortan la madera del árbol llamado “corral”, para venderla como leña, material de construcción para cercas, o cuerpo de puertas rústicas.

Así, el hecho social y la dimensionalidad rural de la comunidad Neblinas ha determinado una producción doméstica y de autoconsumo que posterga socialmente a la población; por lo que la sola producción local no consiente para alcanzar los suficientes recursos, extendiendo su posibilidad en la remesa económica de familiares migrantes para promover lánguidamente su desarrollo económico y social, éstas se invierten en la comunidad para la construcción de viviendas, acceder a servicios educativos universitarios y para emprender comercialmente.

La migración de pobladores de la comunidad de Neblinas está caracterizada por adolescentes (hombres y mujeres) que han definido en ese traspaso geográfico mejorar sus condiciones de vida. Los adolescentes de la comunidad— mayores de 12 años —forman parte de la población ocupada laboralmente distribuida en 56.45% de hombres y 13.55% de mujeres.<sup>9</sup> Este desplazamiento ha configurado en la comunidad prácticas simbólicas aprehensibles, como la ermita dedicada a Santo Toribio Romo, “Patrón de los migrantes”, que en confianza de los pobladores protege de los riegos del trayecto.

Asimismo, es importante referir otras fechas relevantes que se ubican en el ámbito de la celebración profana y el acto religioso que conjunta solemnidades en la población de Neblinas y permiten establecer un imaginario festivo. Estas celebraciones, reúne a la población en relación con el Carnaval (primera semana de febrero); el Viacrucis en Semana Santa (última semana de abril); San Isidro Labrador (15 de mayo); Peregrinación a la Virgen de Guadalupe (mes de julio); San Judas Tadeo (28 de octubre); y el Día de Muertos (2 de noviembre).

---

<sup>9</sup> Instituto Nacional de Estadística y Geografía, “Censo de Población y Vivienda, 2020” <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>

## Migración y ruralidad en la comunidad de Neblinas

Abordar la migración humana, conlleva a develar la varia motivación que incita la movilidad social; implicancias que hacen rebatible la vida en un contexto, casi siempre, determinado por una frágil cotidianeidad, atestada de incertidumbres.<sup>10</sup> Asimismo, explorar las necesidades que en suma orientan esa toma de decisiones de desplazamiento que pretenden en esencia posibilitar una vida social, económica y laboral. Escenarios donde sea posible recuperar una ciudadanía que habilite agencia.

La migración poblacional de México a Estados Unidos – que puede afirmarse como seglar – está sustentada en una continuidad de tiempo, donde se ha establecido una relación de doctrinas, ritos, y costumbres compartidas. Este proceso dinámico comprende una diversidad de factores históricos, económicos, sociales y culturales. La investigación estatal, a través del Consejo Nacional de Población (CONAPO), incide en establecer un conjunto de indicadores sobre este fenómeno; delineando sistemáticamente corrientes migratorias de mexicanos desde 1960:

La pérdida neta de población [mexicana] fue de entre 260 mil y 290 mil personas entre 1960 y 1970. El saldo neto migratorio durante la siguiente década se situó en un rango de entre 1.20 y 1.55 millones. La pérdida neta en el transcurso de la década de los ochenta fue de entre 2.10 y 2.60 millones. El saldo neto fue de alrededor de 1.5 millones de migrantes durante el último quinquenio (1990-1995).<sup>11</sup>

Diversos hechos sociales, que la historia institucional registra y detalla de forma longitudinal, condicen que muchos de esos procesos migratorios fueron relevantes para constituir la comunidad de Neblinas. Exponen de un grupo de campesinos desplazados – en la post revolución mexicana – que se asientan en esos bosquedales para trabajar colectivamente tierras de cultivo configurando una comunidad.<sup>12</sup> También, otra pesquisa académica refiere de la existencia de una finca agrícola de producción cafetera

---

<sup>10</sup> Manuela Camus, *Circulación de vida precarizadas. El refugio Casa del migrante, Tlaquepaque, Jalisco* (México: Universidad de Guadalajara, 2022)

<sup>11</sup> Rodolfo Tuirán, Las causas de la migración hacia Estados Unidos. Migración México – Estados Unidos. Presente y futuro (México: Consejo Nacional de Población, 2000), 3, <http://www.omi.gob.mx/work/models/OMI/Resource/481/ppyfuturo.pdf>

<sup>12</sup> Margarita Velasco Mireles, “El mundo de la Sierra Gorda”, *Arqueología Mexicana*, 13, núm. 77 (2005): 28-37.

que antecede a la comunidad y motiva a pobladores de comunidades cercanas a migrar y asentarse en alrededores para trabajar.

A finales del siglo XIX el país sufrió grandes problemáticas sociales, políticas y económicas, teniendo un impacto tanto en Querétaro como en los estados vecinos. En Neblinas imperaba una relativa paz social y había una hacienda donde se cultivaba café, de ahí que no fueron pocos habitantes de los estados cercanos y del Bajío que se alejan de sus poblaciones de origen para refugiarse en esta zona.<sup>13</sup> Así el trasunto histórico refiere como cuestiones materiales de sustento convinieron a formar un telar colectivo concretando su tejido social para resolver necesidades. Estos comportamientos agrupados fueron definidos por sus dinámicas agro-productivas. Reduciendo el estilo de vida de sus integrantes en relación con la tenencia de la tierra. Esta dependencia de la población permite el auto sustento, pero no solventa otras necesidades sociales (vivienda, vestido, educación, salud, etc.); conllevando a desarrollar otras estrategias para alcanzar agencia cívica.

En ese pueblo no hay nada, en Neblinas [Landa de Matamoros] no hay trabajo. Y si hay, siempre pagan muy poquito. Sembrábamos maíz, garbanzo, frijol. Hay mucha pobreza antes no teníamos nada, ni electricidad, ni drenaje, ni agua, nada. Le dije a mi jefa que mi iría a buscar futuro, luego regresaría. Me animé a dar el salto al norte Así fue. Regresé y le construí su casita y tenemos esta tienda.<sup>14</sup>

La emigración de pobladores de la comunidad de Neblinas, en su hecho, también establece memoria colectiva. Según el testimonio de los pobladores los primeros migrantes fueron, Constantino Rubio y Pablo Ramírez que partieron el año de 1940, motivados por el denominado “Programa Bracero”, que estuvo vigente hasta la década de 1960. Otros pobladores motivados que no alcanzaron la autorización decidieron migrar ilegalmente. Esta modalidad ilegal definirá posteriormente la emigración y sus costos de movilidad.

---

<sup>13</sup> José Juvenal Olvera Salinas, “Antropología Aplicada e Intervención Social: El caso de Neblinas, Landa de Matamoros”, Tesis de Maestría, Universidad Autónoma de Querétaro, 2022, 64.

<sup>14</sup> MG, 28 años, testimonio recabado el día 19 de abril de 2022

Los procesos migratorios de los pobladores de Neblinas no suelen ser factibles. Los pobladores que deciden emigrar deben juntar dinero suficiente y buscar un facilitador (“pollero”) que ayude a franquear la frontera.

Una vez convenido el acuerdo de servicio, el poblador migrante debe de esperar el transporte en “El Lobo” [Landa de Matamoros] que lo llevará a Tamazunchale (Estado de San Luis de Potosí), donde se reunirá con el facilitador. Una vez organizado el recorrido, ambos deben de viajar a la ciudad Monterrey (Estado de Nuevo León), luego llegar a Miguel Alemán (Estado de Tamaulipas); finalmente salvar la frontera de Estados Unidos.<sup>15</sup>

Entonces hay que juntar seis mil dólares para irse. Eso es solo para llegar, hay que pagar más luego. Debemos irnos hasta “El Lobo”. Conseguir dinero es difícil. Hay que pedir prestado. Hasta conseguir una chamba y de ahí pagar. También, mandar a la familia.<sup>16</sup>

Los beneficios de la migración se evidencian en las remesas y como reestructura y estabiliza los recursos económicos de los hogares mexicanos rurales y urbanos. Los indicadores estadísticos que administra el Estado precisan que el flujo de migración ha devenido en aumento; identificando una red de relaciones de solidaridad que impulsan esos procesos de agencia económica. También, las cifras refieren de la relevancia directa y cuantificable de la migración; que se evidencia inmediatamente en la creciente de remesas desde Estados Unidos:

En el pasado mes de noviembre [2022] ingresaron a México 4,801 millones de dólares por remesas familiares (+3.0%). Así, las remesas acumulan una racha de 31 meses consecutivos con crecimiento, desde mayo de 2020. Se estima que las remesas a México para 2022 podrían cerrar en más de 58,400 millones de dólares (+13.3%).<sup>17</sup>

El desarrollo económico que obtienen las familias receptoras de remesas está circunscritos relativamente a determinados factores económicos y sociodemográficos, en donde, para los hogares de comunidades rurales, las remesas representan más de la mitad de su ingreso corriente monetario.

---

<sup>15</sup> José Juvenal Olvera Salinas, “Antropología Aplicada e Intervención Social: El caso de Neblinas, Landa de Matamoros”, Tesis de Maestría, Universidad Autónoma de Querétaro, 2022, 64.

<sup>16</sup> JV, 18 años, testimonio recabado el día 18 de abril de 2022

<sup>17</sup> BBVA Research, “México: Remesas cerrarán 2022 en máximo histórico (58,400md), crecieron 3% en noviembre”<https://www.bbvarresearch.com/publicaciones/mexico-remesas-cerraran-2022-en-maximo-historico-58400md-crecieron-3-en-noviembre/>

Esto constriñe a estos hogares rurales para subsistir, en una estructura económica dependiente de las remesas; lo que, a la vez, nutre “el flujo migratorio de México a Estados Unidos. Si bien estos hogares no conforman un conjunto homogéneo en cuanto a sus diversas características sociodemográficas y económicas, sí configuran un núcleo selectivo”.<sup>18</sup>

En la comunidad de Neblinas las remesas revelan no solo su importancia económica; también, las connotaciones simbólicas que gana el migrante. Los adolescentes que migran son vistos de manera diferente. “La idea de migrar, se ha convertido en un ritual de masculinidad que impacta, principalmente entre los jóvenes, ya que desde que cumplen los 15 años empiezan a migrar y no terminan sus estudios”.<sup>19</sup> Así, la migración, tiene efectos culturales, porque siempre dejan una huella indeleble en la vida de cada sujeto que la experimenta, en los que se quedan y los que migran.<sup>20</sup>

En Estados Unidos la vida cambia en un ratito. Mis primos me cuentan, que uno ni se imagina. Mis primos trabajan en construcción y a veces en jardinería. Lo que salga. Uno de ellos se fue cuando cumplía 20 y el otro le siguió cuando tenía 17 años. Yo no sé cómo le hicieron. Si yo “cruzo” me ayudarán a encontrar un trabajo.<sup>21</sup>

Del testimonio registrado – durante la inmersión de campo – se releva que los procesos migratorios, que se dan desde la ruralidad, están configurados en su práctica en un conjunto de particularidades, que deben ser evidenciadas. No solo es la condición estructural del contexto; sino los imaginarios que habitan en el potencial migrante, en los familiares, y sus estrategias para resolverlos. Pensar esa situación debe remitirnos a hacer un análisis de estos contextos implementando enfoques pertinentes a la investigación y en una constante dialogo con sus actores.

---

<sup>18</sup> Consejo Nacional de Población, “Importancia de las remesas en el ingreso de los hogares” *Boletín del Consejo Nacional de Población*, Año 3, núm. 8 (1998): 1-12, [http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/migracion\\_internacional/Boletines/bol08.pdf](http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/migracion_internacional/Boletines/bol08.pdf)

<sup>19</sup> José Juvenal Olvera Salinas, “Antropología Aplicada e Intervención Social: El caso de Neblinas, Landa de Matamoros”, Tesis de Maestría, Universidad Autónoma de Querétaro, 2022, 87.

<sup>20</sup> Marta Torres Falcón, “La migración y sus efectos en la cultura”. *Sociológica (México)*, 27, núm. 77, septiembre-diciembre (2012): 301-306, [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0187-01732012000300010&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0187-01732012000300010&lng=es&tlng=es).

<sup>21</sup> CC, 15 años, testimonio recabado el día 20 del 2022.

## **Conclusiones**

De lo atendido en el presente artículo permite arribar a las siguientes conclusiones. Primero, las corrientes migratorias de pobladores de la localidad de Neblinas (México) a Estados Unidos, son motivadas por la imposibilidad de desarrollo económico que en contextos de mercado posterga cualquier ciudadanía activa. Entonces el catalizador de la migración se revela en el crecimiento de la brecha de desigualdad económica y sus consecuencias laborales, que se evidencian en factores relacionados a la disminución de la calidad de vida, donde los migrantes quieren proveer de bienes a sus familiares.

Segundo, la migración como un fenómeno complejo y multifacético también debe ser comprendido en sus secuelas culturales, como sucede en la comunidad de Neblinas. El impacto cultural de la migración se releva en la imposibilidad intergeneracional de transmitir la memoria colectiva de la comunidad. Cuando los migrantes son adolescentes y no retornan, no desarrollan sentimientos de identidad con la comunidad; así se posterga su sentido de pertenencia, e involucrase en asuntos comunes.

Por último, ser migrante irregular y rural puede entenderse como una doble invisibilidad; revelando otras derivaciones estructurales de un estado ausente que no viabiliza condiciones para una movilidad digna y oportuna. Donde el migrante rural es conducido circunstancialmente, durante su trayecto migratorio, a contextos de violencia, vulnerabilidad y desprotección. Experiencia de precariedad que se asienta en el fuero de su subjetividad repercutiendo en sus concepciones, esperanzas y emociones.

## **Fuentes consultadas**

### **Bibliografía**

Manuela Camus. Circulación de vida precarizadas. El refugio Casa del migrante, Tlaquepaque, Jalisco. México: Universidad de Guadalajara, 2022.

José Juvenal Olvera Salinas. “Antropología Aplicada e Intervención Social: El caso de Neblinas, Landa de Matamoros”. Tesis de Maestría, Universidad Autónoma de Querétaro, 2022.

Hemerográfica

- Adolphus Langenscheid. "La minería en la Sierra Gorda". *Arqueología Mexicana*, 13, núm. 77 (2005): 46-53.
- Margarita Velasco Mireles. "El mundo de la Sierra Gorda", *Arqueología Mexicana*, 13, núm. 77 (2005): 28-37.

### **Electrónicas**

- BBVA Research. "México: Remesas cerrarán 2022 en máximo histórico (58,400md), crecieron 3% en noviembre". <https://www.bbvaresearch.com/publicaciones/mexico-remesas-cerraran-2022-en-maximo-historico-58400md-crecieron-3-en-noviembre/> [02 de enero de 2023].
- Consejo Nacional de Población. "Importancia de las remesas en el ingreso de los hogares" *Boletín del Consejo Nacional de Población*, Año 3, núm. 8 (1998): 1-12. [http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/migracion\\_internacional/Boletines/bol08.pdf](http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/migracion_internacional/Boletines/bol08.pdf)
- Elena Zúñiga, Paula Leite, y Alma Rosa. *La nueva era de las migraciones. Características de la migración internacional en México*. México: CONAPO, 2004. [http://omi.gob.mx/work/models/OMI/Resource/493/La\\_Nueva\\_Era\\_de\\_las\\_Migraciones.pdf](http://omi.gob.mx/work/models/OMI/Resource/493/La_Nueva_Era_de_las_Migraciones.pdf)
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía. "Censo de Población y Vivienda, 2020". [https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/\[18 de noviembre de 2022\]](https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/[18%20de%20noviembre%20de%202022].).
- Isidro Soloaga, Thibaut Plassot y Moisés Reyes. *Caracterización de los espacios rurales en México a partir de estadísticas nacionales*. México, CEPAL, 2021. <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/9c72184a-f1dd-4aa7-841b-cc8f5e643cde/content>
- Marta Torres Falcón. "La migración y sus efectos en la cultura". *Sociológica (México)*, 27, núm. 77, septiembre-diciembre (2012): 301-306. [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0187-01732012000300010&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0187-01732012000300010&lng=es&tlng=es).
- Universidad Autónoma de Querétaro. "Reporte etnográfico para la identificación y determinación de la existencia histórica de sistemas normativos internos de las comunidades indígenas de Querétaro"

<https://ieeq.mx/contenido/convocatorias/archivos/AnxCAII12062012000-13.pdf> [10 de agosto de 2022].

Rodolfo Tuirán. Las causas de la migración hacia Estados Unidos. Migración México – Estados Unidos. Presente y futuro. México: CONAPO, 2000. <http://www.omi.gob.mx/work/models/OMI/Resource/481/pyfuturo.pdf>